

**Recherches d'anatomie chirurgicale sur les artères de l'abdomen :**

**Le Tronc cœliaque**, par Pierre Descomps, prosecteur des hôpitaux. Un volume in-8 jésus de 210 pages, avec 97 figures. Prix, cartonné: 10 francs. G. Steinheil, éditeur, 2, rue Casimir-Delavigne, Paris, 1910.

M. Pierre Descomps s'est proposé d'entreprendre, à l'amphithéâtre des hôpitaux, des recherches d'anatomie chirurgicale sur les artères de l'abdomen. La connaissance des dispositions vasculaires représente, en effet, la base des systématisations topographiques, en donnant la formule architecturale des régions, utile au point de vue de l'anatomie médico-chirurgicale appliquée.

Ce premier travail étudie le tronc cœliaque et son territoire, en apportant un grand nombre de documents, qui, à divers titres, sont susceptibles d'intéresser les anatomistes et les chirurgiens, par conséquent les étudiants et les praticiens qui ont à connaître l'étage supérieur de la cavité abdominale: estomac, pylore, duodénum, pancréas, foie, voies biliaires.

Sur cinquante sujets adultes, les artères abdominales ont été injectées, puis préparées dans le territoire du petit épiploon et de la région cœliaque, plus spécialement au niveau du pédicule hépatique. Un dessin a été établi pour chacune de ces cinquante dissections. Toutes ces figures, réparties dans le texte par catégories, sont reproduites en grandes dimensions. Le lecteur peut donc facilement, en feuilletant l'ouvrage, voir défiler sous ses yeux, en des images demi-schématiques très nettes, les dispositions de ces nombreuses et importantes artères, les variations parfois très grandes de leur morphologie, ainsi que les variations de leurs rapports, entre elles, avec les gros vaisseaux voisins, et avec les viscères chirurgicaux régionaux.

La comparaison détaillée de ces documents en série, a fourni des conclusions, qui sont étudiées par moyennes, par conséquent toujours exprimées par des chiffres qui fixent, par des formules brèves et précises, les pourcentages des types et de leurs variations. Des schémas très simples résument, en tableaux faciles à lire et à saisir d'un seul coup d'œil, les points les plus importants à retenir: le lecteur n'a point ainsi à aller les découvrir laborieusement dans le texte.

Ce texte comporte, en effet, de nombreux détails d'anatomie morphologique: tous ceux qui ont été notés au cours de ces longues observations. Il renferme en outre, avec tous les développements nécessaires, des remarques d'anatomie topographique régionale en vue des applications médico-chirurgicales.

L'ordre d'exposition choisi est l'ordre anatomique, en suivant les ramifications successives des diverses artères, depuis le tronc